

Subscripción Mensual:
\$ 3.00
Número Sueltos:
15 céntimos
Número Atrasado:
25 céntimos

Teléfono 1036

Apertado "5"

ASO II

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A., DOMINGO 23 DE ENERO DE 1921

Núm. 131

Cuando el conflicto estalle, verán EE. UU. lo que es la guerra

El Senador James Hamilton Lewis hizo importantes declaraciones en una reunión política, en la ciudad de New York

SERVICIO ESPECIAL DEL «DIARIO DEL COMERCIO».

NEW YORK, 20.—Se da mucha importancia a las declaraciones que hizo anoche en el Bar de Abogados, de esta ciudad, el senador James Hamilton Lewis, quien en el curso de su speech dijo que dentro de breve tiempo los Estados Unidos se verían envueltos en un espantoso conflicto bélico. La guerra no la conocemos nosotros; la conocen solamente los cien mil americanos que estuvieron en la línea de fuego, pues del millón ochocientos mil que se transportaron a Europa solamente cien mil combatieron; cuando el conflicto que se avecina estalle, entonces se dará cuenta Norteamérica de lo que es una guerra. Después de extenderse acerca de las alianzas existentes y del equilibrio mundial concluyó el senador Lewis manifestando que ha podido constatar un acercamiento entre los gobiernos de Tokio, Berlín y Moscú. Dijo que era sobre todo en las costas del Pacífico donde debía concentrar su atención el país; que el peligro venía ahora de las regiones del Oeste; que a él no le cabía duda que cuando la guerra estallara, Inglaterra aporrearía de mil modos secretos a su aliado del extremo asiático. Terminó el sensacional discurso diciendo que América no parece darse cuenta ni de la inminencia ni de la inmensidad del peligro.

Reunión de antenoche en la Confederación de Trabajadores

En la reunión verificada antenoche en la Confederación de Trabajadores tomaron la palabra los señores J. R. Menéndez, don Cuadalupe Borge, don Oscar Montero y don Jorge Aguilar Morúa, miembros de la comisión nombrada para ir a Limón a abogar por los confederados de aquel puerto. Dieron informes sobre la huelga. La reunión empezó a las 20 horas y terminó pasadas las 22 horas. Quiso tomar la palabra don Ernesto Angulo con el fin de protestar contra el allanamiento que sufrió la bandera alemana en el Hotel Washington, pero el presidente de la Confederación, Sr. Padilla, se lo impidió por cuanto los confederados no tenían color político alguno. Esta noche se celebrará en la Confederación una velada a beneficio de la huelga. A continuación ofrecemos el programa de dicha velada que dice:

CONFEDERACION GENERAL DE TRABAJADORES

Selección Velada.—Se invita a los compañeros a la que tendrá lugar el domingo 23 de los corrientes, a las 20 y media horas, en el Salón de la Confederación (antiguo Teatro de Actualidades), a beneficio de los obreros en huelga de Limón, con el siguiente programa:

- PROGRAMA:
- 1.—Obertura por la orquesta.
 - 2.—Conferencia por don Jorge Aguilar Morúa.
 - 3.—Táborán, ejecutado a piano por la niña Carmen Perotti.
 - 4.—Solo de violín, ejecutado por don Longino Soto, acompañado a piano por el joven don Guillermo Aguilar Machado.
 - 5.—Orquesta.
 - 6.—Solo a piano, por la niña Carmen Perotti.
 - 7.—Recitación, por el compañero Carlos Sarracino.
 - 8.—Solo de violín, por el profesor don Longino Soto.
 - 9.—Orquesta.
 - 10.—Fantoscos humanos.—EL COMITÉ.
- San José, 22 de enero de 1921.

NOTAS.—El valor de la entrada será de 50 céntimos.—Por la tarde se celebrará una matinee y del producto de la entrada se destinará el 50% a beneficio de la Confederación General de Trabajadores.

Charlas periodísticas

...Pero salvó a un pueblo

Al Estado de Sonora, Mex., de renombre mundial, entre otros motivos por sus riquísimas minas, pertenece Nacoziari, pueblito y estación ferroviaria de importancia. Allí aconteció lo que paso a relatar. Un tren de carga conduciendo gran cantidad de materias explosivas para los trabajos de las minas, encontrábase frente a la estación, y de súbito se advirtió que uno de los carros era presa del fuego!

El momento fué de indescriptible angustia; se pensó en que el pueblo seguramente desaparecería al producirse la explosión, y no se encontraban medios para evitarlo; no los había. Resuelta y rápidamente un

hombre se desprendió del grupo y a saltos se dirigió a la locomotora, ocupando el sitio del maquinista. Era Jesús García, nativo del lugar y empleado del ferrocarril.

La locomotora velozmente se deslizó sobre las cintas de hierro, arrastrando entre los carros el invadido por el fuego. Minutos después, ya lejos del poblado, se produjo la terrible explosión, volando la locomotora y los carros en fragmentos.

De Jesús García, llamado desde entonces el «Héroe de Nacoziari», no quedaron restos perceptibles; pero alcanzó a salvar a su pueblo...

RIP RIP

¿Quiere Ud. hacer una cotiza que lo satisfaga? Visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

CRISTALERIA FINA especial para regalos y a muy bajos precios donde ESCALANTE, calle Alfredo Volio.

Conmovedor relato de un naufragio del «Sta. Isabel»

CORUNA, enero 6.—La primera narración comprensiva del naufragio del vapor español «Santa Isabel», en el que perecieron más de doscientas personas, se dio por su publicación a la Prensa Asociada por Pedro Fal, piloto que reside en Buenos Aires y que iba a bordo del buque con su esposa. Regresaba a la Argentina acompañado por Luis Llanes Malde, hermano de la señora de Fal y propietario de un almacén en la capital argentina.

Fal declaró: «Nos encontramos durmiendo cuando ocurrió el accidente. El choque despertó a los pasajeros, que inmediatamente se echaron encima la ropa que encontraron a mano y corrieron hacia la cubierta. Allí encontramos con que el oleaje lanzaba a los pasajeros de una a otra banda del buque. El capitán trataba de calmar a la gente, pero sin éxito. Los botes fueron arrebataos por las olas, faltando la luz eléctrica a los pocos momentos, debido a la inundación del cuarto de máquinas por haber abierto los maquinistas las válvulas con el fin de evitar una explosión. El operador de la telegrafía sin hilos no pudo por ese motivo contestar a los mensajes en que se le pedía la posición del barco.

La obscuridad y neblinas aumentaron el pánico, habiendo ordenado el capitán fuesen lanzados los botes salvavidas. La isla de Salvoira se encontraba a unas trescientas yardas de distancia de nosotros, cuando el palo mayor quedó destruido, matando a muchos en su caída, mientras que otros se lanzaban al mar.

En el primer intento de lanzar los botes salvavidas, la tripulación se abalanzó hacia ellos, pudiendo apoderarse de uno en que se embarcaron el primer oficial, el médico, el capitán, el sobrecargo y uno de los marineros. Este bote al tocar el agua se estrelló contra las rocas, agotándose los que iban en él.

Pocos minutos después los pasajeros lanzaron dos botes más; pero como que la tripulación se había desgreñado y no daba señales de obediencia a las órdenes del capitán, no se pudo embarcar nadie en ellos. Después el bote que quedaba pudo salir en medio de una lucha terrible, en que todos querían un lugar. Llegaba a la orilla de los pasajeros, pero zozobó al poco tiempo, pudiendo ganar la orilla de la isla de Salvoira algunos de sus ocupantes.

Yo, con mi esposa, regresé en unión del capitán y otros treinta hacia la parte delantera de la esbelta, a la que aun no había llegado el agua. El frío era intenso y los gritos de los que se ahogaban se oían en todo el alrededor. Así permanecimos hasta las seis de la mañana del domingo, cuando vi al vapor «Cabo Triana» que pasaba muy cerca. Le hicimos señales con pedruzcos de papel, con encendidos de gasolina, pero no nos vieron. Pocos momentos después una ola enorme nos barrió a todos los de abordo, separándonos por ese motivo de mi esposa, a quien encontré más tarde en el agua. Soy un nadador resistente y pude conseguir una tabla flotante colocando sobre ella a mi esposa. Permanecimos en el agua por varias horas, hasta que nos recogió un bote pescador con tres tripulantes. Pocas horas después empezaron a llegar los botes de salvamento procedentes de Riveira, trasladándose a bordo de uno de ellos, magullados de pies a cabeza.

Perdí todo el dinero que llevaba conmigo y también doce mil quinientos pesetas y mil quinientos pesos en oro que había entregado al sobrecargo. El capitán era un hábil marino, habiendo tomado todas las precauciones cuando comenzó la neblina y ordenado que se marchara despacio. El tremendo oleaje fué lo que dió lugar a que el buque se fuera contra los arrecifes. Entre los salvados se encuentra un sacerdote chileno nombrado Antonio García Deese. El capitán del vapor «Cabo Triana» ha sido arrestado por no haber prestado auxilio al «Santa Isabel». El acusado declaró que vio la señal, pero en vez de dar cuenta de ello a su llegada a puerto se fué a dormir sin haber dicho nada de este suceso hasta la mañana siguiente.

Las Delegaciones centroamericanas han retrasado su viaje

Se había anunciado para hoy la partida de los señores Delegados centroamericanos y ya estaban tomadas todas las medidas para proporcionar a los ilustres viajeros toda clase de comodidades en su traslado desde esta ciudad al puerto de Puntarenas. Pero a última hora se tuvo noticia cierta de que el barco que debía de conducir a sus respectivas nacionalidades a los honorables señores Delegados había sufrido un retraso que le obligaba a llegar a Puntarenas el día 27. De manera que por voluntad del mar, los simpáticos huéspedes centroamericanos no emprenderán su viaje de retorno sino hasta el mencionado día; tendremos pues el placer de verlos por un tiempo más entre nosotros de lo que nos alegramos mucho.

En la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL encontrará Ud. lo mejor y lo más barato.

Acabamos de recibir suelas de hule «Portland» Sauma e hijos

Espléndida fiesta celebróse en la «Casa de Centro América»

Lo ofrecieron a los honorables delegados el señor Ministro de Relaciones Exteriores y su distinguida señora esposa

Ayer, a las 17 horas, se celebró en la Casa de Centro América el espléndido té ofrecido por el Ministro de Relaciones Exteriores, don Alejandro Alvarado Quirós, y su respetable esposa, como despedida a los Sres. Representantes Centroamericanos, quienes regresarán a sus países probablemente el 27 del corriente.

Los señores centrales de la Casa de Centro América estaban adornados con lucidas combinaciones de luces eléctricas, y los salones se habían decorado con hermosos bouquets y guirnaldas de flores.

Un té cuya sabrosa repostería fué preparada por doña Lola Barquero, se servía en las mesas mientras en el Salón Rojo una orquesta dirigida por el Maestro Repetto ejecutaba moderadamente piezas de baile que eran la delicia de todos los concurrentes, entre quienes pudimos anotar a las siguientes personas: Señoras: doña Elena de Acosta, doña Eugenia de Alvarado, doña Lila de Mendiola, señora de Carrillo, señora de Martín. Doña María Valverde de Guirola, señora V. de Thurston, señora de Sáenz, doña Lila de Alvarado, señora de Correa Luna, señora de Quintana y señora de Iglesias.

Señoritas: María Isabel Mendiola, Emilia y Luisa Rodríguez, María Jiménez Gargallo, Mima Coronas, Rosa Jiménez Gargallo, Concepción y Estrella Iglesias, Lepita Santos y María Cristina Obregón. El señor Presidente de la República don Julio Acosta, Secretarios de Estado don Alejandro Alvarado Quirós, Relaciones Exteriores; don Miguel Obregón, Instrucción Pública; don Nicolás Chavarría, Hacienda; Sr. Encargado de Negocios de Alemania,

W. Eytrophel y señora, señor Ministro argentino don Federico Quintana, señor Ministro de España don Pedro Quartín y del Sr. Caballero, señor Ministro de México don José Almaraz, Excmo. señor Encargado de Negocios de El Salvador don Gregorio Martín, Subsecretario de Estado Lic. don Manuel Sáenz Cordero, Relaciones Exteriores, Delegados Centroamericanos Dr. Reyes Arrieta Rossi, San Salvador; Dr. Mariano Vázquez, Honduras; Dr. don Carlos Salazar, Guatemala; Dr. don Alberto Uclés, Honduras.

Señores Secretario del Encargado de Negocios de Alemania; Sr. Secretario del Ministro Argentino, Sr. Secretario de la Legación de Costa Rica, don Teodoro Picado, Sr. Secretario de la Legación de Guatemala, Lic. don José Falla, Sr. Secretario de la Legación de Guatemala, Br. don Ernesto Viteri; y los señores don Ricardo Fernández Guardia, don Rafael Alvarado González, don Alberto Echandi, Dr. don Mariano Rodríguez, Mr. M. B. Herety y Sr., don Allan Knorr y Sr., don Erik Knorr y Sr., don Otto Knorr, don Francisco López García, los Coronales Luján, Beeche, Argüello, don José J. Quirós, don Manuel Collado, don Fernando Piza y don Fernando Martínez.

La hermosa fiesta terminó ya pasada las 9 horas. Los señores Representantes Centroamericanos, gracias al atraso del vapor, permanecerán entre nosotros hasta los últimos días de este mes. El lunes saldrán de paseo a Limón; los acompañará don Andrés Romero, que irá también con ellos a sus países.

VIDA SOCIAL

Visitas

De Liberia ha regresado después de su corto viaje de negocios don Rafael Hurtado.

Procedente de Cartago estuvieron ayer en esta, las estimables señoritas Clemencia y Claudia Rivera.

Don Miguel Ángel Gutiérrez partió para Panamá.

Para Florencia donde veranean sus familias partieron don Alberto Pinto y don Rafael Herrera.

De Cartago estuvo en esta doña Lydia V. de Troyo.

En viaje de negocios saldrá para Aserí don Carlos L. Alvarado.

Don Virgilio Alvarado salió el jueves para Guanacaste.

Saieron para Puntarenas las señoritas Carmen Castro Carazo y Adilia París.

Para el mismo lugar doña Atilia Arana de París.

Después de pasar una corta temporada en Tyes Ríos regresó don Miguel Trejos y señora.

En vía de paseo estuvieron antes en esta, las señoritas Clemencia y Florencia Pagés.

Próximamente saldrá para Canadá la bella señorita Catalina Pirie a terminar sus estudios en la ciudad de Toronto, acompañada de sus hermanas.

Para el mismo lugar partirán los jóvenes don Luis y don Gladys Paton Castro.

Pronto se encontrará entre nosotros el apreciable joven don Hernán Pacheco quien viene de Panamá.

En Tierra Blanca, se encuentra enfermo, el apreciable joven don Edén E. Marín Ch. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Habiendo continuado mejor de su enfermedad doña Adelia Pérez v. de Batalla, ha sido trasladada del Hospital a su casa de habitación.

Bastante indispuesta ha estado doña Elepa Jiménez de Quirós. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Delicada de salud se encuentra la estimable matrona doña Filiberta A. v. de Madrid. Le deseamos su pronto restablecimiento.

Delicada de salud se encuentra en San Pedro la estimable señora doña Elena Cañas v. de Mora, hija del benemérito General Cañas. Hacemos votos por su pronta salud.

Verneantes La señorita Adelia Hernández se encuentra veraneando en Tacarcos.

Doña Eva de Monge, en compañía de la señorita Teresa Balma pasarán algunos días en Guanacaste.

Para Aserí donde pasarán la temporada veraniega, saldrán el lunes las señoritas Elena, Carmen, Amelia, Luisa y Florida Sáenz.

Para San Isidro de Coronado salen a veranear la familia de don Enrique Velázquez.

Pasando el verano en Cartago se encuentra la distinguida señora doña

María Cristina Echeverría de Castro y su niñito, acompañados de la señorita Amalia Echeverría.

Fiesta de despedida a los señores Delegados Antenoche a las 20 horas 30 minutos tuvo lugar en casa de don León Fernández Rodríguez una fiesta para despedir a algunos de los señores miembros de las Delegaciones Centroamericanas, habiéndose prolongado el baile hasta la una y media de la mañana sin haber decaído el entusiasmo ni por un momento.

Los festejados así como los demás asistentes fueron exquisitamente atendidos. La orquesta estuvo a cargo del competente maestro Ric. Jiménez.

Entre los concurrentes pudimos anotar las siguientes señoras, señoritas y caballeros:

Doña Luisa v. de Fernández, doña Juanita de Alvarado, doña Consuelo de Romagosa, doña Lila de Fonseca Zúñiga, doña Fina de Cordero, señoritas: Isabel, Emilia y Celia Fernández, Angela, María y Luisa Alvarado, Nana y María Ingalá, María y Catalina Romagosa, Herminia Zamora, Marta Castro, Tita y Sara Villegas, Cristina Mora; Excmo. Sr. Dr. don Salvador Falla, Plenipotenciario de Guatemala, Excmo. Sr. Dr. don Carlos Salazar, Plenipotenciario de Guatemala, Excmo. Sr. Dr. don Mariano Vázquez, Plenipotenciario de Honduras, Sr. Dr. Coronado García, Secretario de la Delegación de Honduras, Sr. Mariano Vázquez h., Agregado a la misma Delegación, Sr. Lic. don José Falla y don Ernesto Viteri, Secretarios de la Delegación de Guatemala, Sr. Lic. don Manuel Sáenz Cordero, don Nicolás Alvarado, don León Fernández R., don Enrique Fonseca, don Efraím Sáenz, don Eduardo Pinto, don Renato Castro, don Alfredo Esquivel, don José María Macaya, don Juan Romagosa, don Mariano Zúñiga, don Rafael Fonseca, don Leonidas Fonseca, don Santiago Chamberlain, don José Antonio Lara, y otras muchas más personas que no nos fué posible anotar.

Gran entusiasmo en Liberia

A DIPUTADO ADRIANO URBINA. Liberia, 22.—La importante noticia de ustedes acerca del triunfo obtenido en la Cámara respecto al punto capital del contrato Ferrocarril al Guanacaste, la he transmitido al público.

En estos momentos se prepara una manifestación popular en esta ciudad, celebrando el acontecimiento.

Mis felicitaciones para ustedes y compañeros de la Cámara que tan briosamente han defendido el contrato ferrocarrilero que impulsará el progreso del país y especialmente el de esta región.—El Gobernador, PABLO M. RODRIGUEZ.

Claudio Castro Saborio

ABOGADO Y NOTARIO
Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

Informe completo del motin en Guatemala

Con verdadero interés hemos procurado informarnos de la intencional revolución que, según todas las noticias, resultó fallida en la República guatemalteca. Según se dice en círculos que parecen bien informados y nosotros lo hemos podido averiguar por medios fidedignos aunque reservados, el movimiento ha sido algo más importante de lo que se ha dicho; el gobierno del señor Herrera ha querido quitarle importancia y la prensa así lo ha hecho; ahora ya debaldado el movimiento, se empiezan a conocer detalles.

Parece que el plan, arreglado con alguna anterioridad, estipulaba que el movimiento debía estallar simultáneamente en varios departamentos de la noche del 6 de enero; iba a ser el centro de la revuelta la ciudad de Quetzaltenango donde el cabecero tiene sus mayores fuerzas. Pero a últimos días de diciembre el Gobierno fué informado al respecto aunque de manera bien vaga. Algunos elementos comprometidos, temerosos de que el plan fracasara, resolvieron adelantarse y en la noche del 31 de diciembre, a las 23 horas, se lanzaron sin orden ni concierto a la revuelta.

En la capital grupos armados agredieron en diversos lugares de la ciudad a los guardianes del orden público, desarmándolos y apoderándose de sus equipos; los edificios de la Municipalidad, Comandancia de Armas y Mercado estuvieron a punto de ser incendiados por los grupos; inmediatamente de las estaciones de policía, así como de los cuarteles militares de la plaza salieron fuerzas en número suficiente las que, tres horas después de haberse iniciado, sofocaron la revuelta. Hubo necesidad de hacer algunas descargas de rifle casi todas al aire; sin embargo el número de heridos alcanzó, por ambos lados a 11—y 3—muertos. Se oyeron algunos vivas a Estrada Cabrera. Contribuyó a la intranquilidad de la capital el hecho de haberse apagado los focos de luz eléctrica.

En Quetzaltenango la intencional, según parece, resistió mayor gravedad que en Guatemala; la fuerza pública se vio asediada hasta que pudo organizarse y al fin dominó la situación; en esta ciudad las bajas entre muertos y heridos fueron nueve de parte del Gobierno. No hay detalles acerca de las sufriendas por los revoltosos, que se creen mayores.

Últimas noticias dicen que el brote subversivo está por completo anulado y que la paz reina en la nación de una manera completa.

Cordiales frases para despedir a los Delegados de las R. hermanas

Al concluir su misión, deben sentirse satisfechos por haber logrado llevar a feliz termino la idea unionista

Van a emprender el regreso a sus hogares los ilustres miembros de las Delegaciones de Guatemala, El Salvador y Honduras. Oportuno es que digamos, nosotros que dimos fe de sus labores, que ellos al concluir su misión deben sentir la satisfacción plena de haber cumplido su deber de hombres y de ciudadanos. Hora es también de confesar que al contacto de sus espíritus pocas reservas—tan tanto prejuiciosas—que por virtud de la experiencia de los costarricenses, manteníamos frente al propósito unionista, y hemos llegado a convencernos de que éste—como todo otro empeño—tiene serios inconvenientes, pero que es fuerza abandonar el separatismo fatalista y buscar las vías por donde éstos se puedan erigir, en tratándose del porvenir de nuestra nacionalidad. De este modo el unionismo deja de ser mero motivo de exaltados lirismos, para convertirse en doctrina de salvación nacional positiva, objetiva.

La obra de la Conferencia dará sin duda pábulo a las críticas, tanto porque la absoluta perfección no puede hallarse en las cosas hechas por los hombres; esto a más de que habrá quienes deseen tomar desde ahora lugar visible ante la opinión pública para la lucha eleccionaria que se avecina, y quienes sinceramente sientan inquietud respecto de la Unión, y todos aguardarán el Pacto Federal. Pero estamos seguros de que de toda esa pugna, que deberá mantenerse en bien de nuestra cultura dentro de un orden noble y patriótico, quedará incluído la sana intención que a todos los señores Delegados animara en sus tareas.

El plan de Federación que han convenido y firmado es perfectamente realizable, precisamente porque al forjarlo sólo se tuvieron en mira los intereses y necesidades orgánicas de los pueblos y no las conveniencias de los gobiernos o de los grupos políticos. Así, para citar lo conocido de cerca, en la comprensión de ese last sentido de que nos ufamamos, el que los Delegados de Costa Rica se hayan atenido, no a la defensa de sus ideas o condiciones políticas, sino a la defensa de los principios básicos de toda organización social, para atribuir al Congreso de cada Estado atribuciones principales en la preparación y funcionamiento del régimen federal.

La fuerza que la cohesión de los Estados procurará, sólo será empleada en la satisfacción de las necesidades superiores y comunes, dejando a las agrupaciones federadas toda su acción para vivir con arreglo a su fado, a sus hábitos y a sus leyes naturales y positivas; y para conservar su cualidades peculiares y desarrollarlas ampliamente.

La nueva sociedad política que hoy se trata de formar llega así a ser algo natural, dentro del procedimiento que opera todas las agregaciones de elementos—aun diversos—en el Universo.

No se trata de formar voluntades, ni de contrahacer temperamentos, ni de demoler instituciones, ni de introducir reglas sociales exóticas; solamente se propone la coordinación de fuerzas de cuatro naciones en ciertos aspectos de su existencia y desenvolvimiento, que les son comunes. Así, por ejemplo, la defensa de la soberanía, que ha sido nuestra más honda y constante preocupación desde que hace varias décadas halla en la Federación tal como está hoy planteada, más firme apoyo, ya que el volumen internacional que se adquiere con ella aumenta indudablemente nuestra respetabilidad exterior, y que está lejano—desgraciadamente—el cumplimiento del anhelo de que todos los pueblos, grandes y chicos, tengan iguales derechos.

La Federación también hará más íntima y más frecuente la relación entre los cuatro pueblos, necesaria al aprovechamiento de sus riquezas, al progreso de su industria y de su cultura y a la seguridad de su vida. La experiencia demuestra que mientras permanecen separadas sin un órgano central que ejecute empresas de comunicación, esa necesidad quedará insatisfecha. La Federación amplía el horizonte para los hombres de pensamiento y de acción; una recursos bastantes a fundar y sostener instituciones docentes propias; que colmen las urgencias de nuestra condición intelectual e industrial y que actualmente resultan hasta inverosímiles dentro las posibilidades

(Pasa a la 4a. página.)

Información Gráfica



CAPILLA ARDIENTE EN COLONIA DONDE MURIÓ MONSEÑOR STORK

Banco Mercantil de Costa Rica

recibe depósitos en cuenta corriente en Dólares, Libras Esterlinas, Francos, Pesetas y Liras, abonando los siguientes tipos de interés anual:

Dólares	4 %
Libras Esterlinas	4 %
Francos	2 1/2 %
Pesetas	2 1/2 %
Liras	2 1/2 %

SEGURIDAD - ATENCION ESMERADA - SERVICIO EFICIENTE

LA FABRICA DE CHOCOLATES

de JOSE RODRIGUEZ M.

NECESITA 30 MUJERES

No muy jóvenes ni muy viejas

LA ENSEÑANZA SE HACE GRATIS.

ES INUTIL PRESENTARSE SIN BUENAS RECOMENDACIONES EN TODO SENTIDO.

— INFORMES EN LA GRANJA —

LA GRANJA

JOSE RODRIGUEZ M.

CEMENTO - LECHE CONDENSADA - MAICENA - ARROZ
ALAMBRE DE PUAS INGLES Y VASOS

Vendemos al 10% menos que los demás almacenes

Finqueros de Cacao:

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entendese con José RODRIGUEZ M.—Apartado 256.

ARROZ de primera calidad a \$ 6.25 qq.

LA FABRICA DE CHOCOLATES

de JOSE RODRIGUEZ M.

NECESITA 30 MUJERES

No muy jóvenes ni muy viejas

LA ENSEÑANZA SE HACE GRATIS.

ES INUTIL PRESENTARSE SIN BUENAS RECOMENDACIONES EN TODO SENTIDO.

— INFORMES EN LA GRANJA —

Labores Parlamentarias

La importante sesión celebrada últimamente en el Congreso Nacional

A las 13 h., se abrió la sesión. Leída el acta de la sesión anterior se aprobó y firmó.

Continúa la discusión del Ferrocarril al Guanacaste.

Arágon.—Siento no haber podido asistir a las sesiones de antes y de ayer, pero esto fué motivado por el otro reciente de mi familia.

El señor Mayorga.—Lo supe por los diarios de la capital—dice que llegó esos días hasta las barras y que no quiso asistir. Estuve ciertamente en esas sesiones en las barras por unos momentos a suplir que no se discutiera la moción más sin estar yo presente.

Ruego al señor Mayorga, explique cuáles son los números en que fundó su moción.

Mayorga.—En efecto vi al señor Arágon en las barras esos días pero mis recuerdos no están dirigidos a él. Me referí en mis palabras a los días que abandonaron ese día la Cámara con el perjuicio de no poder continuar la sesión por falta de quórum. Hace una aclaración de los números en que fundó su moción.

Arágon.—El señor Mayorga Rivas no sabe a estas horas lo que significa su moción. No nos la dicho nada, en definitiva, dice que no se acuerda.

Mayorga.—Las frases irónicas que me lanza el señor Arágon diciéndome que soy un chiquillo dormido, me hacen protestar. (Principia a querer hacer algunos cargos que molestan al señor Arágon. El señor Arágon hace un severo llamamiento al orador.)

Presidente.—Ruego al señor Monge tenga más cortesía y consideración con los señores diputados.

Monge.—(Continúa en uso de la palabra.) He de decir que se sjen en la mala situación del país y tomemos en cuenta que muchos grandes políticos, y muchos de los que hacen bonitos discursos, viajan por el exterior con grandes comodidades por cuenta del Estado.

Orsain.—Defiende tenazmente el proyecto del Ferrocarril. Cree que el ferrocarril al Guanacaste dará gran vida al país.

González.—Dice que muchos ricos no pagan los impuestos relativos a sus capitales. Que sería muy justo con dinero de los mismos hacer el Ferrocarril.

Arias.—Mis palabras, quizás por ir mal hilvanadas han herido a muchos diputados, pero no ha sido esa mi intención. Cuando quisiera sonar el rostro con un asunto viejo no dejé hablar como canallas. Pero no puedo ver a un diputado, un compañero, ni a un representante de un país, como un canalla y un villano. (Aquí hace una aclaración del asunto a que quiso referirse el señor Monge.)

Presidente.—Ruego al señor Monge haga una rectificación al señor Arias.

Monge.—Aclarar el asunto. El señor Arias dice que a pesar de ser yo representante de Puntarenas no hago nada en pro de esa provincia. Manifiesto ante todo que no soy representante de Puntarenas sino que yo quisiera ayudar a esa Provincia. Como yo me equivoco, también el señor Arias se ha equivocado. Me dijo que yo era un chiquillo dormido y yo le quisiera probar que no lo estaba tanto. Me alegro que el señor Arias aclare hoy este asunto con tanto honor como lo pudo también hacer en aquella época.

Presidenta.—Sométida a discusión la moción del señor Urbina, tendiente a la votación nominal, resultó aprobada.

Trejos.—Dice que la moción del señor Arágon está mal redactada. Que a esto se debe que el contratista no la haya aprobado.

Presidente.—Lee las mociones y las explica al señor Trejos.

Trejos.—Hace poco se dijo que un diputado era un niño dormido. Ahora yo digo que soy un niño astrado. No entiendo ni lo que he votado. Reconozco en estos momentos que la mejor moción, la más ventajosa, es la del señor Arágon.

Presidente.—Quiero hacer notar que en estos momentos se hace sentir la necesidad de cumplimiento a las sesiones. Después de haber resuelto la Cámara las sesiones secretas, está dando pruebas palpables de incumplimiento. Me voy precisado a llamar toda la energía de los señores diputados a fin de que pongan más empeño en este asunto tan interesante y delicado. A estas horas viene el señor Trejos a decirnos que no sabe de lo que se trata ni lo que ha votado. Ya sabemos bien claro que las empresas ferrocarrileras en sus primeros años no producen ni para los intereses. El señor Arias lo ha dicho. El ferrocarril se hace si el Canal de Nicaragua se abre.

Después de un elocuente discurso, el señor Presidente acoge la moción de Arágon.

Mayorga R.—El señor Presidente ha declarado ya su antigua manera de pensar; ya sabemos que era enemigo del Ferrocarril. Defiende su tesis.

Soley.—Continúa defendiendo la moción del señor Mayorga.

Leizaola (Carlos).—Apoya la del señor Mayorga.

Presidente.—Después de una corta historia manifiesta su adhesión a la moción del señor Mayorga.

Presidente.—Al hacer uso de la palabra continúa apoyando la moción del señor Arágon. Dice que él no entra en la discusión, si no es dando su voto, por cuanto la votación es nominal.

La presidencia pone a votación si se acepta o no la moción del señor Mayorga para la revisión del acta del miércoles. Resultó aprobada por 20 votos contra 14.

A las 18 3/4 h. se levantó la sesión.

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud. Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia Epaña», CARTAGO.

Zapatería Española de José Giralt

Carriago, Costa Rica

Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.

SOLICITA MONTADORES

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar: Género de Yute (gangoche) Cáñamo flojo para coser sacos Sombreros Puanos, de Palma, etc., etc.

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud. Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia Epaña», CARTAGO.

Zapatería Española de José Giralt

Carriago, Costa Rica

Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.

SOLICITA MONTADORES

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud. Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia Epaña», CARTAGO.

Zapatería Española de José Giralt

Carriago, Costa Rica

Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.

SOLICITA MONTADORES

CAMARA DE COMERCIO

La Mala Real Inglesa y los cafetaleros costarricenses

Verdadero estupor ha causado en el país la conducta de la Compañía de transportes llamada Mala Real Inglesa, con la propuesta de arreglo hecha a los exportadores de café en los vapores SIGURA, VOLGA, VANCOUVER y TIBERTON, de reconocer cuatro chelines por cada 112 libras del café que se avería a bordo de las mencionadas naves en su travesía a Europa, debido al mal estado de sus bodegas.

A tan irritante y descabellada propuesta, la Cámara de Agricultura ha contestado con un gesto de hidalgo desdén y se contesta a dirigir a aquella Compañía un cablegrama escrito con frase serena, rechazando la oferta y excitando a todos los interesados para que se adhieran a este cablegrama, y en caso de que el arreglo propuesto no se reconsidera, se abstengan de usar los vapores de la Compañía y comunicarle el caso a los exportadores de dentro y fuera del país.

La protesta de la Cámara de Agricultura es digna del más caluroso apoyo, y la Cámara de Comercio se adhiere a ella de manera franca y decidida, y tr-

bajará en la medida de sus fuerzas para que esa flagrante injusticia, esa falta de buena fe de parte de una Compañía naviera que hace muchos años goza de la confianza del exportador costarricense, tenga la debida reparación.

La conducta verdaderamente inexplicable de esa Compañía es digna de la más severa censura, y la Cámara de Comercio al declarar así, ruega a todas las cámaras de comercio relacionadas con la de Costa Rica, reproducir en sus boletines estas líneas como un acto de sanción, y tomar nota de cómo una Compañía naviera acreditada en todo el mundo, sirve los intereses de los clientes que les confían sus cargamentos.

El contratista es bastante inteligente; llevará este contrato a los Estados Unidos. Si se abre el canal inmediatamente se construye el ferrocarril. Si no se abre, nada perderá. Este es el juego. Yo tengo la convicción de que si el canal se abre, nos sobrarán buenas propuestas para ese ferrocarril, que será una fuente de oro.

No nos alucinemos. Veamos ante todo la imagen de la Patria. Costa Rica es una barca expuesta a romperse contra los arrecifes de nuestras imperfecciones. No la empujemos, que más tarde nos maldecirán.

Monge.—Las frases irónicas que me lanza el señor Arias diciéndome que soy un chiquillo dormido, me hacen protestar. (Principia a querer hacer algunos cargos que molestan al señor Arágon. El señor Arágon hace un severo llamamiento al orador.)

Presidente.—Ruego al señor Monge tenga más cortesía y consideración con los señores diputados.

Monge.—(Continúa en uso de la palabra.) He de decir que se sjen en la mala situación del país y tomemos en cuenta que muchos grandes políticos, y muchos de los que hacen bonitos discursos, viajan por el exterior con grandes comodidades por cuenta del Estado.

Orsain.—Defiende tenazmente el proyecto del Ferrocarril. Cree que el ferrocarril al Guanacaste dará gran vida al país.

González.—Dice que muchos ricos no pagan los impuestos relativos a sus capitales. Que sería muy justo con dinero de los mismos hacer el Ferrocarril.

Arias.—Mis palabras, quizás por ir mal hilvanadas han herido a muchos diputados, pero no ha sido esa mi intención. Cuando quisiera sonar el rostro con un asunto viejo no dejé hablar como canallas. Pero no puedo ver a un diputado, un compañero, ni a un representante de un país, como un canalla y un villano. (Aquí hace una aclaración del asunto a que quiso referirse el señor Monge.)

Presidente.—Ruego al señor Monge haga una rectificación al señor Arias.

Monge.—Aclarar el asunto. El señor Arias dice que a pesar de ser yo representante de Puntarenas no hago nada en pro de esa provincia. Manifiesto ante todo que no soy representante de Puntarenas sino que yo quisiera ayudar a esa Provincia. Como yo me equivoco, también el señor Arias se ha equivocado. Me dijo que yo era un chiquillo dormido y yo le quisiera probar que no lo estaba tanto. Me alegro que el señor Arias aclare hoy este asunto con tanto honor como lo pudo también hacer en aquella época.

Presidenta.—Sométida a discusión la moción del señor Urbina, tendiente a la votación nominal, resultó aprobada.

Trejos.—Dice que la moción del señor Arágon está mal redactada. Que a esto se debe que el contratista no la haya aprobado.

Presidente.—Lee las mociones y las explica al señor Trejos.

Trejos.—Hace poco se dijo que un diputado era un niño dormido. Ahora yo digo que soy un niño astrado. No entiendo ni lo que he votado. Reconozco en estos momentos que la mejor moción, la más ventajosa, es la del señor Arágon.

Presidente.—Quiero hacer notar que en estos momentos se hace sentir la necesidad de cumplimiento a las sesiones. Después de haber resuelto la Cámara las sesiones secretas, está dando pruebas palpables de incumplimiento. Me voy precisado a llamar toda la energía de los señores diputados a fin de que pongan más empeño en este asunto tan interesante y delicado. A estas horas viene el señor Trejos a decirnos que no sabe de lo que se trata ni lo que ha votado. Ya sabemos bien claro que las empresas ferrocarrileras en sus primeros años no producen ni para los intereses. El señor Arias lo ha dicho. El ferrocarril se hace si el Canal de Nicaragua se abre.

Después de un elocuente discurso, el señor Presidente acoge la moción de Arágon.

Mayorga R.—El señor Presidente ha declarado ya su antigua manera de pensar; ya sabemos que era enemigo del Ferrocarril. Defiende su tesis.

Soley.—Continúa defendiendo la moción del señor Mayorga.

Leizaola (Carlos).—Apoya la del señor Mayorga.

Presidente.—Después de una corta historia manifiesta su adhesión a la moción del señor Mayorga.

Presidente.—Al hacer uso de la palabra continúa apoyando la moción del señor Arágon. Dice que él no entra en la discusión, si no es dando su voto, por cuanto la votación es nominal.

La presidencia pone a votación si se acepta o no la moción del señor Mayorga para la revisión del acta del miércoles. Resultó aprobada por 20 votos contra 14.

A las 18 3/4 h. se levantó la sesión.

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud. Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia Epaña», CARTAGO.

Zapatería Española de José Giralt

Carriago, Costa Rica

Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.

SOLICITA MONTADORES

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud. Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia Epaña», CARTAGO.

Zapatería Española de José Giralt

Carriago, Costa Rica

Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.

SOLICITA MONTADORES

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud. Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia Epaña», CARTAGO.

Zapatería Española de José Giralt

Carriago, Costa Rica

Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.

SOLICITA MONTADORES

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, € 0.75 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 35¢ céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Máquinas de Coser NEW HOME y SINGER, en muy buen estado a precios de oportunidad.—TIENDA DE ALAJUELA.—100 varas al Sur de Ceastro García.

Tengo encargo de vender varios negocios muy productivos. El que tenga interés, puede verse con el que suscribe.—FERNANDO ASCH.—100 al Sur de Ceastro García.

CASA Familia extranjera desea alquilar casa en lugar decente. No importa el tamaño ni el precio del alquiler.—Puede ser referenciado en primera clase. Teléfono 847 o Apartado 536. San José.

Tiene Ud. interés en comprar magnífico terreno y alameda en el mejor lugar de la capital?—Diríjase al Apartado No 38 de Alajuela.

Teniendo que ausentarme de mi domicilio y no poder atenderlas, vendo cuatro fincas situadas en el barrio de San José de Alajuela: todas a corta distancia de la ciudad. Tienen pastos y leñas y el resto de terreno de agricultura; son bastante productivas, poseen condiciones muy favorables, buena agua y magnífica tierra; dos se hallan situadas a la orilla del camino real y las otras dos son cercanías de toda a corta distancia de la ciudad de Alajuela.—Otros informes y condiciones de trato, los doy los domingos en el mercado de Alajuela; y los demás días en mi domicilio, barrio de San José.—ELI-GIO CRUZ.

ASMA? YODALINA. Únicos agentes: Grillo Hermanos. De venta en las principales Farmacias.

Caballo perdido Desapareció de un potrero de la Plaza Viquez, regular tamaño, trote y blanco. Diríjase a Rafael Durán en Desamparados.

Zapateros montadores de clavado se ocupan de obras de hombre y de señora. Los mejores precios de la República. AVILADO DE LA PAÑA & CIA.—Lima.

Por tener que ausentarme del país, vendo Palpería con Cantina acreditada.—Informa «Hotel España».—Apartado 1158.

Para caballeros. Ofrezco alquilar un apartamento de mi casa situada en la 7ª y Norte. Consta de sala, alcoba, escritorio, corredores, jardín, baño y servicio interior; tiene instalación eléctrica y está construida contra incendios.—Se alquila desde diciembre, 1921. GERARDO CASTRO.

De ocasión. Se vende un juego de muebles, forrado en imitación cuero, hecho en la Tapicería Francesa, 75 varas al sur del Teatro América. Aproveche la oportunidad.

Fausto Calderón Coto Se ha trasladado provisionalmente al local contiguo a don Miguel García.

Appartment to let three rooms, both and garden entirely independent with or without furniture.—P.O. Box 725.—123 y North of Morazan Park on seventh ave.

3,000.00 se necesitan con buena hipoteca de una casa situada en los alrededores de San José, que está asegurada en 600 libras esterlinas, y vendo una casa en buen estado. Informes con Rubén Montero R. en este diario.

CHEVROLET Vendo un automóvil de esta marca. Puede verse en el garage de don Oscar Valverde. Entenderse con Miguel A. Castro C. en la Botica Francesa.

Ami d'entela hago saber que he trasladado mi taller de tapicería, 75 varas al Sur del Teatro América, adonde atenderé con el esmero de siempre las órdenes que se me confíen.—MARIÓ FERRAT.

AVISO Se vende una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la «Farmacia Moderna».

Vendo casa contra temblores, 300 varas al Sur Merced.—Apartado 1158 y Hotel España.

Volante de dos cuatro ruedas se desea comprar. Diríjase ofertas con precio, al apartado 454.

2,000.00 doy al interés con buena hipoteca en esta ciudad.—Joaquín Montero h., 200 varas al Este de la Botica Aatorga.

50,000.00 se solicitan. Excelentes garantías. Diríjase propuestas al apartado 516.

Caldera Se vende una para hacer gas acetileno.—Informes con Joaquín Montero h.

50 libras de jabón americano para «Saborita» por quince céntimos; sardinas americanas y españolas a los 400 varas marca «Añu» para vender tiene Víctor M. AGUILAR.—Ap. 671 Tel. 273 San José.

¡Gran noticia! Se vende un hermoso lote esquinero, punto céntrico y comercial; 100 varas al Oeste de La Motocicleta. CARLOS SABATINI

Oportunidad! Vendo varias propiedades en esta ciudad.—ANDRÉS SANDOVAL

Aquilo dos piezas grandes con interior, una de ellas esquinera.—Entenderse con Joaquín Montero h., 200 varas al E. de la Botica Aatorga.

Confites Venchi; Vinos generosos de la casa de los hijos de Antonio Barceló y cognac «Tres Estrellas» de Martel, han llegado en cantidad al acreditado establecimiento LA PAÑERA, de Lucas Olivares, que siempre ha traído los más renombrados productos.

Muebles. Se venden muebles de sala, comedor y dormitorio en buen estado, a precios módicos. Pueden verse 125 varas al Este de la Inspección de Hacienda.—JAMES GUTIERREZ B.

Cheque perdido No 32,163 por \$ 200.00 contra el Banco Mercantil. Extendido por don Carlos Carrasco a don Hipólito Cárdenas. Se gratificará a quien lo entregue. BOTICA LA ESTRELLA

Cámara Fotográfica, tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alemán muy bien vendible. Informes en nuestra oficinas.

Sierra circular montada con su faja y pulpedas de diámetro, usado. Joaquín Montero h., 200 v. al este Botica Española.

Colección de Estampillas VALORADO en \$ 12,000.00 a \$ 15,000.00 dólares. Se vende al contado o a cambio por una finca, dando vuelto convencional. Mandar propuestas al Apartado 886. S. José.

Motor de 2 caballos. Una pasadora de masa y varios otros de la casa de Fraxeria, todo en perfecto buen estado. Se vende. Depósito de muebles frente a la caballería del Gobierno.

Novena al Divino Niño de Praga en la Iglesia de San Francisco de Mata Redonda

El viernes 21 del corriente principió la novena que todos los años se celebra en honor del Divino Niño de Praga en la Iglesia de San Francisco de Mata Redonda con el siguiente orden: Por la mañana a las 5 y 40, Misa del Novenario. Por la mañana a las 7, Misa celebrada por el Excmo. señor Iternuncio Apostólico. Por la tarde a las 17, Rosario, Novena y Bendición con Su Divina Majestad.

La fiesta solemne se celebrará el 30 del mes, según programa que se publicará.

Antes de hacer sus compras, visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

Un domingo divertido Pasará el público que asista a las funciones que hoy se darán en el Teatro Variedades en las que los «Marisus Neira», los artistas incomparables por la variedad de espectáculos que ejecutan y por su notable temperamento artístico, se han propuesto dejar contento y satisfecho al público poniendo lo mejor de su vasto y selecto repertorio.

En la MATINEE se proyectará la famosa película «Alapita» y en la NOCHE se repetirá la famosísima cinta «Balas y ojos pardos», que el jueves último obtuvo un éxito insuperable por su interesantísimo argumento, sus preciosas creaciones de escenas militares y sus incomparables vistas.

INTERNAS «DIRTZ». Alambre para cercas, Grasa para ejes, etc., a precios reducidos, donde ESCALANTE, calle Alfredo Volio.

Match de Foot-Ball en Santo Domingo Hoy a las 13 horas, en la plaza de Santo Domingo, se efectuará un match de foot-ball entre los teams Rafaelito y Renacimiento Domingueño. Este match será en honor del centro social Cultura, el cual obsequiará a los jugadores con un gran baile en el salón del Club Sport Domingueño.

JOGADORES: «Rafaelito», (biancos).—Gonzalo Beanchini, Capitán; Octavio Hernández, Pedro Badilla, Otoniel Camacho, Virgilio Camacho, Claudio Hernández, Gabriel Espinosa, Rafael Segura, Aníbal Camacho, Saturnino Bonilla y Marcial Camacho. «Suplentes»: X. X. X. Guardia línea, Ronolfo Segura. «Renacimiento Domingueño», (azules).—Paulino Quirós, Capitán; Manuel Rodríguez L., Efraim Vargas R., Gorgonio Arce, Idefonso Villalobos, Guillermo Fonseca, José Rodríguez, Heri Fonseca, Justiniano Villalobos, Bolívar Fonseca y Jerónimo Chacón. Suplentes, X. X. X. Guardia línea, Aníbal Ulate; Juez, don Fabio Rojas.

NOTAS.—La Banda de Heredia y la marimba de Cleto Rodríguez amenizarán el acto. Habrá asientos para señoras y caballeros.

Santo Domingo, enero de 1921.

Tres grandes funciones que seguramente atraerán a aquel céntrico y concurrido teatro gran concurrencia.

En las MATINEES a la hora de 5 o 7 de la tarde, se proyectarán los episodios 7, 8 y 9 de la grandiosa película de serie universal «La calavera del terror», que han obtenido grandioso éxito.

Y por la NOCHE tendrá lugar el estreno de la bellísima y emocionante película «Los Regeneradores», de gran enseñanza político-social, puesto que pone en evidencia que la mayoría de los que predicán regeneración no hacen otra cosa que engañar a las masas y defender intereses y vidas bastadas.

MATEO FOURNIER Q. DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

C. MARTIN Y Cía.

Corveza de malta alemana Queso Patagón VINO de Rhois LOGION BIRKEN WASSER

Para rival para hacer crecer el pelo y quitar la caspa

AGENCIA DE W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 768 - PASAJE DENT - Apartado 1076

Calendarios para Escritorio. — Almanques de todas clases LIBRERIA ESPAÑOLA TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

FERROCARRIL AL PACIFICO

NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

Table with columns for stations (San José, Puntarenas, Alajuela, Turricares, Atenas, La Balsa, Escobal, Orutina, El Roble, Puntarenas, Esparita, El Roble, Puntarenas) and fares for different classes (Diario, Noche, etc.).

Hay varias Estaciones Intermedias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ENRIQUE SOLERA R.—Supt. Interlino

CASA EN VENTA

A 150 varas del Correo, se vende una casa para regular familia

Diríjase al Apartado 774

PENSAMIENTOS AJENOS

LA INFANCIA ABANDONADA

Ohi vosotros, que con la sonrisa en los labios, con la alegría en el corazón, os sentáis al alegre banquete de la vida y gastáis sus gozos; ¿habéis nunca pensado en la triste condición del niño abandonado?

GAMBARA. — (La Comedia Humana)

Nada más digno de piedad, nada que mueva tanto a compasión, como la condición del niño abandonado. Penetrar al laboratorio de la vida sin una mano experta que lo guíe, no conocer el calor maternal ni las fruiciones dulces del hogar, por humilde que este sea, debe constituir para el hombre el colmo de la desgracia, el summum del dolor.

Y pensar que una infinidad de desgraciados vienen al mundo en esa condición!

¿Cómo han de germinar sentimientos de ternura y amor, en el ser que jamás sintió sobre su rostro el beso de una madre ni la caricia de un padre?

Desheredado de la suerte, hijo del arroyo, sin nociones de moralidad, el niño abandonado crece en el estercolero de los suburbios y se ejercita desde la más tierna edad en los placeres más torpes, en los vicios más groceros, enredando sus pasos hacia la cárcel, que le espera fatalmente con las puertas abiertas. De allí saldrá por breves días para volver a caer en las garras del delito. Los técnicos de la criminalidad le habrán iniciado en todos los secretos del arte y el temor de un castigo ya no lo detendrá.

Como lo observa el Dr. Guillot, en su admirable trabajo sobre la infancia culpable, presentado al Congreso penitenciario de 1895, el niño delincuente no debemos buscarlo en los salones del gran mundo, donde sobran los medios para darle una buena educación. La delincuencia precoz—flor de miseria y desamparo—no se cultiva en este medio.

En el hogar del artesano honrado, que constantemente edifica con su ejemplo, tampoco se desarrolla el niño delincuente.

No es forzoso bajar hasta la última capa social y penetrar al tugurio miserable en donde pululan todos los gérmenes en descomposición social.

«Allí—dice un escritor francés—nada se encuentra en su estado normal. De la familia, con sus virtudes, no queda sino un recuerdo borroso, una falsificación sacrilega; la unión libre ha tomado el puesto al matrimonio regular; el matrimonio mismo ha encontrado en el divorcio una nueva causa de ruina.»

Es en las grandes ciudades, en los grandes centros manufactureros, donde la marejada del mal se hace sentir temible y avasalladora.

Entre esa población flotante formada por los jornaleros de los talleres, en las grandes ciudades del viejo mundo, no existe ya la familia. Los hijos son para ellos una pesada carga que pronto arrojan a la vagancia, a la mendicidad y al crimen.

Los hijos por otra parte, son fruto de uniones pasajeras, y el hombre borracho y feraz que el niño encuentra a su lado, puede asegurarse que no es su padre. De ahí que merezca tanta protección la infancia moralmente abandonada, como la desamparada materialmente.

Nada hay más grande en la humanidad que el amor de madre. La madre es capaz de todas las abnegaciones, de todos los heroísmos por salvar al hijo de sus entrañas.

En las clases proletarias, las madres son las víctimas propicia-

rias. El marido derrocha en la taberna el escaso salario, y llega luego ebrio a pegar a su mujer y a sus hijos que agonizan sin pan y sin abrigo.

El doctor Gámbara cuenta un episodio muy elocuente sobre el particular: «Me encontraba—dice—en Asunción (Paraguay) dirigiendo la Penitenciaría, cuando vino a mi oficina llorando una de esas víctimas nobles y oscuras, y me narró escenas dolorosas; su marido no contento con hacerle faltar el pan, por gastar el dinero en las taquillas, volviendo a su casa borracho, le pegaba a ella y a sus hijos. Comunicó el hecho a la autoridad competente. Un mes después vi a la mujer, y con una sonrisa que nunca olvidaré, porque era la expresión del heroísmo de madre, me dijo: «Gracias doctor, de lo que ha hecho. Ahora me pega a mí solamente.»

Sublime rasgo de abnegación materna, que para gloria de las madres podemos asegurar que es muy frecuente. Pero cuando la madre, sin noción de moralidad alguna, se entrega al vicio, entonces todo está perdido. Ella dejará de comer por alimentar a sus hijos; pero los dejará en libertad para toda clase de holgazanerías, les dará ella misma ejemplo de inmoralidad y hasta festejará las primeras faltas, que conducen al presidio.

Por eso los legisladores de los pueblos cultos han llegado hasta autorizar al Jefe para que—dadas esas circunstancias—pueda privar a los padres de la patria potestad, encargándose el Estado de ofrecer la tutela de aquellos infelices.

Para dar idea del grado de desmoralización a que han llegado ciertas clases en el viejo mundo, baste observar el hecho sugestivo de haber muerto en Inglaterra 19,000 niños, en 5 años, por abandono, y cuya vida estaba asegurada por sus parientes.

Por lo que respecta a Francia, dice alarmado Laurent: «La criminalidad en los niños aumenta. Una estadística reciente ha establecido que en París, más de la mitad de las detenciones afectan a los menores. Se cometen dos veces más crímenes y delitos entre 15 y 20 años, que entre 20 y 40. En un solo año se han cometido 30 asesinatos; 39 homicidios; 44 parricidios; 2 envenenamientos; 25 incendios; 153 robos; 88 atentados al pudor; 558 robos calificados; 11,862 delitos simples. Por todo: 17,000 crímenes o delitos.»

Este es el cuadro pavoroso que aparece como una mancha indeleble en la faz de la civilización.

Entre nosotros no hay lo que propiamente se llama el maquinismo; no hay fábricas de importancia comercial, ni muchos otros progresos de la vida moderna; pero los vicios y los crímenes sí les hay. Como no se llevan estadísticas vivimos ignorantes del mal que crece día por día.

Interrogado por nosotros el Sr. Jefe de la Oficina de Investigación Criminal en Bogotá, nos dijo lo siguiente: Puedo asegurarle que las tres cuartas partes de los sindicados que pasan por esta oficina, son menores de 14 años. Esto no requiere comentarios.

CARLOS M. HERNÁNDEZ

Crónicas

El Tren de las Cinco

El tren de las cinco de la tarde, con la llegada del verano, ha cobrado un raro prestigio. Durante los largos meses invernales, cuando la lluvia es como el llanto monótono y luego de los cielos tristes, el tren de las cinco es un pobre tren silencioso, que desfilaba penosamente entre nieblas, con las ventanillas cerradas en las que la lluvia golpea incesantemente; los coches, en que escasos pasajeros resignados miran a través de los empujados cristales el campo desierto, el campo mojado y el cielo negro, apenas si se alumbran con el desfalleciente luz de las lámparas de petróleo, cuyas llamas parpadean a cada trepidación del convoy, que la máquina, fatigada por la humedad de la vía, arrastra a tirones.

El pobre tren de las cinco es en invierno un convoy aborrecible; nadie quiere viajar en él porque llega muy de noche, cuando ya ha oscurecido, y siempre bajo el agua; y el viajero sabe que al desembarcar va, indudablemente, a enfangarse en la calle barrialosa.

Pero el verano, con su luz, con su viento alegre que pasa cantando y bariando las oscuridades invernales hasta dejar limpio y azul el cielo, transforma el tren de las cinco, lo torna en convoy dichoso, en el tren que a la clara luz de la tarde corre por los campos alegres, parando breves momentos en las estaciones campesinas donde, en grupos bullangueros, las veraneantes esperan. Los coches, repletos de pasajeros contentos que se estrañan, que hablan a gritos, que se cuentan cosas de la temporada y que ríen a carcajadas, no parecen, ni sombra, de aquellos otros de las tardes lluviosas.

Este es el tren de los novios, el tren de los felices, el tren en el que viajan aquellos que, al descender del coche, saben que en el andén han de encontrar los brazos cariñosos de la esposa, la alegría inquieta de los chiquillos que corren a rebuscar los bolsillos donde papá ha de traerles los dulces, o la mirada dulce con que los ojos de la novia insinúan la bienvenida.

En verano los viajeros de las cinco de la tarde son todos gente llena de contento, que va por gusto, quizá ansiosa y rica de ilusiones; los del invierno, sólo viajan por precisa, por obligación, porque el telégrafo ha anunciado fatalmente que la enfermedad no cede.

Las estaciones de tránsito, sórdidas en su lóbreguez durante los meses de lluvia, ahora son como palomares, llenas de mujeres vestidas con trajes claros, con trajes de temporada que el viento cibe o que, furioso, hace revolver como banderas agitadas, dando sustos a sus dueñas.

Cuando al caer la tarde el cielo va palideciendo, tornando su azul de porcelana japonesa en suave color guari; cuando las lejanas cumbres de las montañas se van volviendo negras; cuando en el occidente la luz vespéral va poco a poco declinando en una serena agolva de tonos pálidos, el tren de las cinco, que por culpa de los nuevos horarios se llama de las diecisiete, corre por el campo despejado, llenando con su ruido palpitante la serenidad de la hora.

Las casas de las haciendas, las blancas quintas donde las familias de las ciudades hacen su temporada de verano, se ven desde las ventanillas abiertas; se ven en medio del campo silencioso que tiene apariencia de cromo; en medio del campo sereno, idílico, donde en el fondo del valle se alzan las torres de las ermitas, desde las que vuelan las campanadas del ángelus como palomas invisibles que suben al cielo.

El tren vuela, entrándose en la noche que va cayendo; se encienden en el cielo las estrellas que son florecillas de diamante y la luna va poco ensombreciéndose en la altura; la luna de enero, hermosa, admirable, que ilumina en luz de plata la llanura callada y la aldea recogida.

Un caserío blanco emerge de pronto al desembocar de un desfiladero; entre las casas apretadas se destaca una palma que alza su penacho armonioso, que apenas estremece la brisa, a más altura que el campanario de la iglesia.

Una calma campesina muy dulce, muy tibia, serena, reina en el paisaje; el tren se detiene en la estación llena de gentes que esperan; los saludos, los gritos, las risas estallan en tempestades; llegan el padre, el marido, las amigas, el novio.

Alguna mirada buscó ansiosa, algunos ojos de brasa que se afanaron por encontrar a alguien, de pronto, cuando el tren ya ha sido desalojado, se bajan sombríos y pesarosos, decepcionados, húmedos... No vino, quién sabe qué se quedó haciendo!

El tren de las cinco es el tren de los felices; el tren que ahora se llama de las diecisiete es el de los novios, el de los ilusionados, el de los alegres veraneantes que abandonan la ciudad monótona y desierta y se van al campo donde todo canta bajo las espléndidas lunas.

Hay he mirado, con dolor, la salida del tren, empujado de humo blanco, con los coches colmados; cuando llegará la tarde, pienso, en que me lleve, como a los otros, y me aturda con la alegría ilusa que vive en él; cuando, tren de los felices, te llevarás mi alma hacia el rincón anhelado, donde en la clara noche campesina, blanca de luna, encuentre cojines para reposar su fatiga, para calmar su dolor, para aliviar su pena constante!

JOAQUÍN VARGAS COTO

Institución Barroeta

A partir del día de mañana, y de 9 a 11, se procederá al pago de las pensiones de los pupilos que no fueron cubiertos en el año anterior. Se recorda a los padres o tutores de los pupilos, que es preciso presentar constancia de la escuela o colegio en que haya estado el niño o, en su defecto, las notas obtenidas en los exámenes de fin de curso.

San José, 20 de Enero de 1921.

NOTA.—Oficina frente al Teatro Variedades, altas de la casa de Mr. André.

levantóse para clavarles en la espalda el puñal.

«¿Qué razón tenía Redmond! La guerra puede ocasionar la aproximación que hará nacer la Irlanda, madre de la fraternidad» decía. Y predicaba con el ejemplo.

—Le dejaron solo. —Y hoy, el duelo es a muerte. ¿Quién vencerá?

—Yo creo que cuando se convengan los irlandeses de que no tendrán la independencia nunca, aceptarán la autonomía.

—Sí. Pero son testarudos. Y antes de resignarse, agotarán todos sus medios que son muchos.

—Muchos, sí. En los Estados Unidos, su causa es popularísima. Y ya ha sido quemada en Nueva York la bandera británica...

FABIÁN VIDAL

Dr. M. J. Zeledón Alvarado
MEDICO-CIRUJANO
Enfermedades Venéreas y de la sangre, Vejigas, Riñones.
Tratamiento por el Neosalvarsán, Hectina, Mercuro, Osmética. — Ginecología. — Maternidad. VACUNAS ANTIGONORRÉICAS
Domicilio: AVILA LUGU N. "LA PRIMA"

La Esmeralda

Cubero Hnos.
Surtido completo de Licores Extranjeros y del país. — Abarrotes, Confituras, Dulces y Repostería.
Exquisito Servicio — Aseo esmerado
Precios de Remate

PARENTESIS LIRICO

Las hilanderas

Una doncella y una viejecita están hilando: la doncella vestida de blanco, y la viejecita vestida de negro. El huso de la una es de cristal; el de la otra es de madera de ciprés. La doncella hila y canta: la viejecita hila y llora. Es media noche. Los posos, toman la comunión del lugar. La doncella hila la sábana para su boda; la viejecita hila su mortaja. La doncella hila despierto: el huso de la viejecita corre ligero. —Doncella que estás hilando las sábanas para tu boda, hila, hila más de prisa, que estoy muerto por dormir con mis amores! El huso de la una es de cristal; el de la otra es de madera de ciprés. —Viejecita que estás hilando mi

Figuras que desaparecen

GUILLERMO WUNDT

En Leipzig, en cuya Universidad explicaba una cátedra de filosofía, ha fallecido el famoso psicólogo alemán Guillermo Wundt. Su obra magistral, el nuevo concepto introducido en la ciencia psicológica, la especial dedicación que a esta rama de la filosofía le dedicó, hicieron de él una de las mayores autoridades en la materia, cuando no la mayor. Era el genuino representante de la psicología experimental o fisiológica, que fue por primera vez anunciada por el filósofo Fechner. Se preparó para este nuevo concepto de la psicología por estudios de fisiología y de medicina. Así empezó su carrera científica como miembro (Privatdozent) de fisiología en Heidelberg. El año 74 fue nom-

Poemas en prosa

El canto libre

Batono para los espíritus nobles el canto de independencia, el canto de libertad! Alguna querrá someteros algún día a nosotros, los camaradas del viento, de las montañas y del mar! Merquino y pequeño ser, mequina asamblea de seres, ¿prentades acaso absorbernos por vuestras fugitivas apariencias? Los más hermosos ojos, las más hermosas palabras no lograrán dominarnos nunca! Porque nosotros nunca hemos tenido ni patria, ni familia, ni novia; y nuestra única familia es la orgullosa soledad! Iremos por todos los caminos y bajo todos los cielos, cogiendo flores y besos a nuestro capricho: que ninguna mujer, que ningún hombre intente detenernos: somos los vagabundos! Mundo! Mundo! No es una partícula de ti la que yo quiero: es tu alma entera: tengo una inmensa sed de ti! Tomaré todas las sonrisas, robaré todas las palabras y andaré sin cesar en busca de nuevas sonrisas y de nuevas palabras. Ah! Mundo! ¿Cómo puedo detenerme en un solo ser, yo que soy un deseo de infinito!

Era una ciudad de sepulcros...

Era esta una ciudad de sepulcros y de recuerdos, velada por la sombra arañada de las noches lunares. A lo lejos corrían los ríos, bajo verdaderos fénixes, con páldos caballos en la gran dulzura nocturna. Por sus calles, orilladas de ruinas, toda una multitud festiva pasaba cantando y algunas jóvenes se entreabraban unas a otras para la danza. Pero en aquella muchedumbre había largos viejos que se detendían para interrogar las tinieblas, promulgando de vez en cuando alguna frase solemne, con los ojos puestos en las estrellas, principiaban sus encantamientos, tratando de evocar los seres difuntos, y por último gritaban alando las manos. —Ah! Québan no traerá desde el sepulcro la verdad! Entonces de las profundidades de la tierra se alzó una voz fuerte que les lanzó estas palabras: —Juntáos con aquellos que danzan sobre los sepulcros, que no ven los sepulcros. Los muertos no saben nada, y si algún milagro les permitiera hablar no podrían decirnos nada más sino cómo vivieron. HUGUES RABEIL

La risa de Blasco Ibáñez

Blasco Ibáñez llegó a París, y apenas llegó, hizo unos cuantos chistes a costa de los norteamericanos. Blasco Ibáñez ha hecho, por lo visto, una regocijada profesión de la maledicencia. No hace mucho todavía—cuando escribía en loor de la Argentina y de don Manuel Estrada Cabrera, artículos llenos de adjetivos bien sonantes,—se hubiera creído que el novelista valenciano vivía para el elogio o cuando menos, tenía un concepto excesivamente optimista de la vida. Ahora, según parece, todo ha cambiado. Blasco Ibáñez, al engordar y al enriquecerse, se ha vuelto burlón y pesimista. La sotaburba abacial que le decora el rostro maliciosamente, debería poner en guardia a quien tiene el gusto de conocerle; pero ¡qué diablo! como con mucha frecuencia ocurre, tragan todos el anzuelo. Blasco Ibáñez platica en recia voz, acuchinando frases rotundas. Habla serio en las cosas que hemos convenido que son serias. Pero ¡Dios mío! dejad que se macher. Blasco Ibáñez sacará de su papada un montón de chistes que arrojará luego sobre el papel, con su gesto solemne de abad que escribe la historia de su monasterio. Perdonad si a mí me parece muy di-

JERÓNIMO COGNARD

POR ESOS MUNDOS

IRLANDA

—Inglaterra da a Irlanda la autonomía. —Irlanda no la aceptará. Pide, o mejor dicho exige, la independencia. —Independencia que no obtendrá. No olvidemos que, como dijo el historiador, la lucha entre Irlanda y Gran Bretaña ha sido, es y será, el choque entre la olla de barro y la olla de hierro. Por otra parte, Inglaterra no puede consentir que, junto a sus costas separada por el Canal de San Jorge, exista una nación con su ejército, su escuadra y sus alianzas, que sería, en caso de guerra, una base permanente de agresiones. —Y luego el Ulster... —No. El Ulster es un pretexto y no otra cosa. Los ulsterianos y su rey Carson representan mucho menos de lo que dicen. —Sin embargo... —No. Atengámonos a los hechos. Estudiemos el último censo de Irlanda. El Ulster tiene... 1.581.696 habitantes. De ellos, 690.876 son católicos. De nueve condados, en cinco, los católicos, (separatistas o autonomistas) están en mayoría. (Cavan 81.46 por ciento. Donegal 78.93 por ciento. Monaghan 78.68 por ciento. Fermanagh 55.18 por ciento. Tyrone 55.39 por ciento.) Son datos de 1918. Pero además de los datos étnicos y confesionales... —En las elecciones de diciembre de 1918 (las famosas elecciones kiki de Lloyd George) 79 candidatos de los 105 que eligió Irlanda y que representaban... 1.207.151 votos de 1.515.864 se declararon favorables a la Constitución de la República Irlandesa. No es la unanimidad, pero sí más de la mayoría absoluta. —Y desde 1918? La idea separatista ha seguido progresando. Recientemente, fueron elegidos en el Ulster 55 district councils. De ellos, 19 no son separatistas. Los unionistas sólo tienen fuerza efectiva en Belfast y nadie ignora que también en Belfast hay separatismo. —Pero es indudable que la provincia irlandesa más rica es el Ulster. —No. La provincia más rica

IMPORTANTE CONVOCATORIA

DE LA

Cámara de Comercio de Costa Rica

Se convoca a todos los socios de la Cámara de Comercio de Costa Rica, a la Asamblea General que tendrá verificativo en el local de la Cámara, el miércoles 26 del presente mes a las 7 p. m.

El objeto de esta Asamblea es el de conocer el informe de los trabajos efectuados por el actual Directorio, y de elegir la nueva Junta Directiva que debe instalarse el día primero de febrero entrante.

Se ruega a los señores socios la puntual asistencia a esta Asamblea, que entraña verdadero y palpitable interés para la vida de la Institución.

Los socios de provincias que no puedan concurrir, pueden enviar sus votos al Secretario de la Cámara.

El local de la Cámara está situado en los altos frente al Banco de Costa Rica y plazuela «General Fernández».

Por la Junta Directiva de la Cámara,
EL SECRETARIO

San José, 6 de Enero de 1921.

TIENDA DE CALZADO GIL	Acaban de llegar las últimas novedades en Herillas, Cueros y Telas de Fantasia para Calzado. Hormas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela. CALLE ALFREDO VOLIO — NORTE Apartado 683 • SAN JOSE, C. R. • Teléfono 580	ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO
-----------------------	---	--------------------------------

HECTOR ESQUIVEL ARTICULOS DE FERRETERIA PAILAS DE HIERRO PUNTERAS COSTA RICA	SAN CHONG & Co. IMPORTADORES Venden por Mayor y Menudo PUNTERAS, C. R.
---	---

B. A. GONZALEZ & Cía.

darán trabajo a buenos pureros

Frente al costado Norte de la Catedral, contiguo a "La Esmeralda" SAN JOSE, C. R.

CASTRO AVILES

La MEJOR Calidad de Puros

Lado Norte del Mercado • SAN JOSE, C. R.

Cordiales frases para despedir a los Delegados, etc.

particulares de los Estados, y dejando a cada uno de éstos el organismo judicial que posee, instituye un Supremo Tribunal para todas las contiendas trascendentes que a menudo se suscitan entre Estados o Poderes Públicos...

RICARDO FOURNIER Q.

Nota Científica

La Medicina - revista belga - en su edición del 25 de agosto, da cuenta de un curioso incidente científico. En las margenes del lago de Nicaragua ha descubierto el naturalista Dunstan un pulpo vegetal, que bautizó con el nombre de landolophas...

FROYLAN TURCIOS

AEROGRAMAS

WASHINGTON, 20.-El proyecto del Senador Borah, proponiendo negociaciones para la restricción en las construcciones navales de los Estados Unidos, Gran Bretaña y el Japón...

Sociedad "UNION ESPAÑOLA"

Se convoca a los señores socios de la UNIÓN ESPAÑOLA a la Junta General Ordinaria que se verificará en el local de la Sociedad el domingo 30 del actual, a las 2-30 de la tarde.

San José, 20 de Enero de 1921

ANTONIO URBANO, Presidente

JUSTINO TERAN, Prosecretario

BALAS y OJOS PARDOS...

Creación de BESSIE BARRISCALE Se da esta noche en el TREBOL



Amor, Dolor y Heroísmo, en la más depurada exaltación de estas sublimes actividades del alma, forman con una potencia deslumbradora, el fondo espiritual de esta película encantadora...

ten que los valores desaparecidos sumaban aproximadamente 78,000 dólares.

PHILADELPHIA, 20.- Amenazas de muerte fueron hechas al Director de Policía. Según investigaciones se cree que las amenazas están en conexión con los recientes atentados.

NEW YORK, 20.- El Coronel Abadie, ex-controlador general de la Junta de construcciones navales de los Estados Unidos, ha descubierto que más de 100 millones de dólares, han sido pagados por dicha Junta a los armadores...

NEW YORK, 20.- Charles Schwab, se defende ante el Senado de las graves acusaciones que contra él se formularon a propósito de un destajo de 100 millones de dólares. Declara que tal hecho carece absolutamente de fundamento.

CONSTANTINOPLA.- Un alto comisario inglés de aquí ha comunicado a los representantes diplomáticos americanos que los Bolcheviques de Odessa dispararon sobre un ciudadano americano, según declaración de un oficial de la Cruz Roja.

Catorce años miran la Liga de las Naciones A Eduardo Castro Steinworth.

Ya había terminado mi carta pero se me había olvidado contarle una cosa: como debes saber con seguridad, Costa Rica fué aceptada en la Liga de las Naciones...

Las frases anteriores son tomadas de una carta que un niño de catorce años, residente en Ginebra, asiente de la Liga de las Naciones, escribe a su primo. Casi no tenemos que hacérsele comentario a lo trascrito; son catorce años contemplando cómo Costa Rica hace su ingreso a la sociedad internacional...

Nuevos socios para el Club Internacional Han sido presentados por sus respectivos padrinos, los siguientes señores: don Vicente Sáenz, don Perry Gilton, don Luis Siebe, don Claudio E. Guyant, don Carlos Pupo Pérez y don Guillermo Serrano B.

Tren expreso a Limón Se hacen los preparativos respectivos para que, en los primeros días de marzo, haya un tren expreso de excursión para el servicio exclusivo de la Confederación de Trabajadores de esta capital y de sus dependencias en provincias.

LA ALHAMBRA ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES Pagés & Cia. Tabaco Itzpeque. - Loza de toda clase. - Escobas para patio, extrajeras. - Cigarrillos «Sun», «Paros Habanos» y Jamaica. PINTURAS, ACETES, AGUARRAZ

LUIS CASTRO SABORIO ABOGADO Y NOTARIO Oficina del Licenciado don Gerardo Castro San José, C. R.



ALMACEN ELECTRICO Acaba de recibir: BATERIAS SECAS "COLUMBIA" Carbones para Cine "WHITE SPECIAL" + Sombras y Reflectores "HOLLOPHANE" Aparatos para instalación "BRYANT" + Aparatos para tacador "PARISIAN" Bombillas surtidas "WESTINGHOUSE" ENTODOLASMEJORES MARCAS, LOS MEJORES PRECIOS DELCORE ARONNE & Co., Propietarios. SANTOS PASTOR h., Gerente.

Contribución para el Monumento a Monseñor Thiel

Table listing names and amounts for the monument contribution, including R. C. (25.00), Jaime Forta (10.00), J. H. (5.00), José Rafael Rojas (5.00), Clotilde M. de Rojas (5.00), Presb. Salomón Valenciano (50.00), etc.

Total al 13 de enero... \$ 2,157.50

Otra Candidatura para la Junta Directiva de la Cámara de Comercio En esta redacción, hemos recibido de uno de los socios, otra candidatura para la Junta Directiva de la Cámara de Comercio...

Los hidroaviones americanos vuelven a Puntarenas Ocasión para los que no los han visto La Prensa de San Francisco de California, del 31 de diciembre pasado, al dar cuenta del viaje de los hidroaviones que pasaron por este puerto a mitad más o menos del mes actual...

PRUEBE Usted el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

MARILIMAS Limón, 29.- Anoche a las 19 zarpo con destino a Boston, vía Cristóbal, y depachado por la U. F. C. el vapor inglés «San Blas» de 2142 toneladas.

Las Mejores LOCIONES COTY - L'EFFLEUR - L'ORIGAN CHYPRE - L'OR - ROSE JACQUEMINOT SE VENDEN EN LA GITANA Tienda de Novedades de ESQUIVEL HNOS. Apartado No. 505 Teléfono No. 742

«LA LUZ» BARATILLO Permanente Antiguo local de don Ramón Midral Frente al Mercado ESPECIALIDAD EN ROPA PEQUEÑA CUELLOS UN DISEÑO SUAVITO ACUDA AL BARATILLO DE LA LUZ

JOSE CHENG APUY & Cia. Almacén de Primera Clase EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

Match en Tibás

El domingo 23 del corriente a las 13 horas tendrá verificativo en Tibás una interesante partida de Foot-Ball dedicada en honor del caballero don José Quirós Fonseca.

Se ha recibido además una cnota de diez colonas cuya nota aparece sin firmar; se ruega a la persona que no encuentre su nombre en la lista se sirva repetir su adhesión.

Defunciones Manuel A. Llinás, 17 años; San José. Nicomedes Rojas, 67 años; San José. Brumilda Vega, 27 años; San José.

Tipos de cambio Enero 21 de 1921 EN NEW YORK Libras... \$ 3.76 Francos... 6.50 Marcos... 1.61 Liras... 3.50 Pesetas... 13.30

BANCO DE COSTA RICA Dollars... 453 Libras... 343 Francos... 148 Pesetas... 308 Liras... 87 Francos Suizos... 365 Marcos... 1.65 Florines... 34

BANCO ANGLIO Dollar... 453 Libras... 343 Francos... 148 Pesetas... 308 Liras... 87 Francos Suizos... 365 Marcos... 1.65 Florines... 34

Hospital ENTRADAS María Ramfrot, San José. Rafaela Molina, San José. Angela Valverde, San José. Aquiles Chinchilla, San José. Juan Rojas, San José. Rafael Vázquez, San Carlos. Anita Ramírez, San Carlos. Francisca Vázquez, San Carlos. Leandro Quirós, Juan Viñas. Manuel Aguilar, Siquirres. Estéfano Campbell, Siquirres. Gamaliel Mora, Las Cañas. Belfort Mora, Puriscal. Ramón Calderón, Turrialba. Victoriano Sandoval, La Iberia. Víctor Orozco, 28 Millas. Rosa Méndez, Puntarenas.

Salidas Custodio Angulo, Cascajal. Manuel Solís, Ojo de Agua. José Avila, San José. Pacifica Cardalda, Naranjo. Moisés Blanco, Guápiles.

Salidas de correos El lunes próximo, a las 8 horas, se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York, por el vapor «Pastores».

El Cometa Taller de Fundición de Hierro y Bronce ESPECIALIDAD EN TRAPICHOS, PALLAS, TABAS PARA CAJERÍA Y CILINDROS, MORTEROS, BOLLAS, CARRIOS, CAMPANAS Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO. Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chacac, Cuesta de Moras.-San José. Apartado No. 239. MARTIN Y MEDINA

JUAN CARLOS SERRANO A. TOBIAS GUTIERREZ V. ABOGADOS Y NOTARIOS Despacho: Alas de la Tienda Azul - Tel. 1803

Tack Ling Hung & Co. (GIL CONG) IMPORTADORES - PUNTARENAS

Las Mejores LOCIONES COTY - L'EFFLEUR - L'ORIGAN CHYPRE - L'OR - ROSE JACQUEMINOT SE VENDEN EN LA GITANA Tienda de Novedades de ESQUIVEL HNOS. Apartado No. 505 Teléfono No. 742

«LA LUZ» BARATILLO Permanente Antiguo local de don Ramón Midral Frente al Mercado ESPECIALIDAD EN ROPA PEQUEÑA CUELLOS UN DISEÑO SUAVITO ACUDA AL BARATILLO DE LA LUZ

JOSE CHENG APUY & Cia. Almacén de Primera Clase EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

LUIS CASTRO SABORIO ABOGADO Y NOTARIO Oficina del Licenciado don Gerardo Castro San José, C. R.

Las, 34 jajas grapefruits, 1 jaja tortugas vivas, 4 jajas huevos, 2 jajas gallinas. Correo 13 sacos.-El Capitán de Puerto, G. Acosta. Limón, 22.- Hoy a las 11, zarpo con destino a Bocas del Toro, despachada por la United Fruit Co., la lancha panameña «Preston», de 10 toneladas. Cap. Mr. Christis y 4 triples. Pasajeros: Eloy Rodríguez y Carlos Bogantes, sin carga ni correspondencia.-El Cap. de Pio., G. Acosta.

MOVIMIENTO DIARIO

FLORINIA CON EL MISMO CARACTER DE Mavis Azurea Eclat L'Origan Cloires de Paris Ideal Fleurs d'Amour Pompeia Quelque Fleurs Floramy etc., etc.

EN CAJITAS DE LUJO Frasco pequeño... \$ 7.50 Frasco mediano... 10.00 Frasco grande... 15.00 POLVOS... 5.00

DEPOSITO: LIBRERIA LINES SAN JOSE, C. R.

El Cometa Taller de Fundición de Hierro y Bronce ESPECIALIDAD EN TRAPICHOS, PALLAS, TABAS PARA CAJERÍA Y CILINDROS, MORTEROS, BOLLAS, CARRIOS, CAMPANAS Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO. Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chacac, Cuesta de Moras.-San José. Apartado No. 239. MARTIN Y MEDINA

JUAN CARLOS SERRANO A. TOBIAS GUTIERREZ V. ABOGADOS Y NOTARIOS Despacho: Alas de la Tienda Azul - Tel. 1803

Tack Ling Hung & Co. (GIL CONG) IMPORTADORES - PUNTARENAS

Las Mejores LOCIONES COTY - L'EFFLEUR - L'ORIGAN CHYPRE - L'OR - ROSE JACQUEMINOT SE VENDEN EN LA GITANA Tienda de Novedades de ESQUIVEL HNOS. Apartado No. 505 Teléfono No. 742

«LA LUZ» BARATILLO Permanente Antiguo local de don Ramón Midral Frente al Mercado ESPECIALIDAD EN ROPA PEQUEÑA CUELLOS UN DISEÑO SUAVITO ACUDA AL BARATILLO DE LA LUZ

JOSE CHENG APUY & Cia. Almacén de Primera Clase EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

LUIS CASTRO SABORIO ABOGADO Y NOTARIO Oficina del Licenciado don Gerardo Castro San José, C. R.

Compañía Nacional de Seguros

Por no haber tenido lugar por falta de quórum, la Junta General de Accionistas convocada para el domingo 16 de enero, se convoca nuevamente para el domingo próximo 23 de enero en el local de la Compañía, a las dos de la tarde.

Se advierte que por ser segunda convocatoria, cualquier número de accionistas formará quórum. (Artículo 26, Estatutos.) San José, enero 17 de 1921. JUAN FRANCISCO ECHEVERRÍA Gerente

SARNA COMBATA ESA PICAZON o RASQUINA con el FAMOSO ACEITE VERDE y verá cómo destruye este horrible parásito DE VENTA Botica Oriental - Botica Francesa - Grillo Hnos. Cartago: FARMACIA ESPAÑOLA de Lucas Morúa

Repertorio Americano Hemos conversado con el Director de esta importante revista, don Joaquín García Monge, y entre otras cosas nos ha manifestado que probablemente a fines del mes entrante podrá hacer arrebato de su importante revista cada día. Tiene inéditas valiosas colaboraciones de altas mentalidades de América y de España, que no ha podido dar a luz todavía por falta de espacio. Desearnos que las gestiones que hace el Prof. García Monge sean eficaces y podamos leer pronto el Repertorio cada día.

Si Ud. quiere vestir bien y económicamente, visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

Nueva Industria Nacional

Probablemente a fines del mes entrante se inaugurará con una fiesta una nueva industria nacional para fabricar mosaicos de todas clases. Bajo los auspicios de la Confederación General de Trabajadores se ha fundado una Sociedad Anónima con un capital de \$ 10,000.00 para instalar dicha fábrica, y entre los accionistas figuran muchos obreros, lo cual es verdaderamente alentador.

Zapatillas para baile Sauma e hijos

TEATRO MODERNO - Domingo 23 Enero DOS MATINEES a las 1-30 y a las 3; con los episodios 7, 8 y 9 de Las Calaveras del Terror y una cinta cómica NOCHE: COLÓSALESTR NO! - WARREN KERRIGAN en la película Los Regeneradores

TEATRO TREBOL - Domingo 23 de Enero MATINEE SENSACIONAL a las 2-30, con la estupenda cinta LA FUNCION DE GALA DE BUFFALO NOCHE: Variado programa por los MARIUS NEIRA y la pantomima CHAPLIN y su amigo JOSE

TEATRO VARIEDADES - Domingo 23 Enero DOS GRANDES FUNCIONES HOY! MATINEE: Gran Acto de Concierto por los célebres MARIUS NEIRA y Debut de los clowns TONINO y PEPINO (Especial para niños) NOCHE: Variado programa por los MARIUS NEIRA y la pantomima CHAPLIN y su amigo JOSE

TEATRO AMERICA - Domingo 23 Enero MATINEE a las 2-30 con la aplaudida cinta de Gran Valor Artístico VENGANZA PARA ESTA NOCHE. - ¡GRANDIOSO ESTRENO SENSACIONAL! EL TORBELLINO

Imprenta María v. de Lines Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc. Teléfono No. 255. GRAN RAPIDEZ Pr. dos millas No. Apartado 101

Depósito de Maderas EL COYLAR STRUCK & ALVARADO Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES PARA NUEVA YORK PARA COLON Durante la estación de turismo, los vapores «San Blas», «San Bruno» y «San Gil» que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL (Inglaterra) Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol (Inglaterra) uno de los vapores de la Elders & Fyffes Limited y harán escala en Colón y Kingston, Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos. Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes, diríjase a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, señores Sasso & Pirie Suss. G. P. CHITTENDEN, Admor. San José, Enero de 1921.

Usted debe proveer su despensa lo mejor posible ahora que se va con su familia a veranear La Marina donde conseguirá todo lo que necesite a precio de BARATILLO